

Lluch

LEVANTE 27/NOV./2002

Ernest Lluch, una medalla de justícia

AMADEO Aznar Ballester *

FA dos anys, amb ocasió de la desgraciada circumstància de la tràgica mort de l'estimat professor **Ernest Lluch** en un atemptat d'ETA, vaig deixar constància en una xicoteta col·laboració que va tindre l'amabilitat de publicar-me aquest periòdic, **Levante-EMV**, que seria de justícia que se li concediren honors civils i acadèmics al professor, intel·lectual i polític desaparegut. La seua contribució decisiva com

a docent i formador de mestres en la creació de la incipient Facultat d'Econòmiques de València, o en l'esfera política, com a part del grup d'Alaquàs i com a intel·lectual que va revolucionar la visió de la recent història econòmica valenciana, són motius més que suficients de deute amb ell.

El seu imposat pas per València, al marge de les circumstàncies que el van provocar (recordem que era un desterrat de la seua Catalunya natal per raons de *perillositat* per al règim franquista), no va ser impediment, sinó tot el con-

trari, per a què durant la seua estada ací, entre nosaltres, arrelara en tots els aspectes en què abocava la seua diversa i intensa activitat, ja fóra com a investigador, docent, editor, escriptor, polític...

No és prou recordar, insistisc, el rellevant quadre dels seus alumnes destacats que constitueix hui en dia la gent més granada de la Facultat d'Econòmiques que ell va contribuir a crear de manera decisiva. Ni la seua aportació científica, plasmada en llibres bàsics com *Estructura econòmica del País Valencià* o *La via valenciana*, que ell mateix va di-

rigir o escriure, i que van renovar la visió clàssica de la recent història econòmica valenciana.

Però al marge d'aquests aspectes, per molt destacats que siguen, vull referir-me a la seua persona, al seu carisma d'emprenedor i instigador d'inquietuds, i reivindicar una vegada més el seu reconeixement i el deute que tenim amb ell tots els valencians. La Universitat de València, amb la concessió de la seua medalla, l'ha saldat en part, però unes altres institucions valencianes encara han de satisfer el seu deute amb ell, per ser de justícia.

* Primera promoció d'Econòmiques de València.

La viuda de Lluch recibe la medalla de la Universidad

La viuda del profesor Ernest Lluch, Montserrat Lamarca, recibió ayer, cuando se cumplen dos años del asesinato del ex ministro socialista y economista por la banda terrorista ETA, la Medalla de la Universidad de Valencia, concedida a título póstumo en reconocimiento a la tarea docente e investigadora de Lluch.

Durante el acto, celebrado en el paraninfo de la Universidad, se destacó el "espíritu de tolerancia y voluntad de diálogo" de Lluch, además de sus contribuciones académicas y a la investigación económica, especialmente en el caso valenciano, y a la "recuperación de la democracia, la identidad y el autogobierno" de la Comunidad. La hija del homenajeado y profesora de la Universidad de Barcelona Rosa Lluch agradeció en nombre de la familia la distinción concedida y destacó la vinculación sentimental y profesional de su padre a Valencia, donde fue profesor en la Facultad de Económicas entre 1970 y 1979 y contribuyó a la constitución del PSPV. Para ello, leyó algunos fragmentos escritos por Lluch y se mostró "segura de que la concesión de esta medalla le habría emocionado, pero también habría dicho que no era merecedor".

Destacó además que, aunque Lluch destinaba "buena parte de su tiempo a la investigación científica, como político no dejó nunca de lado sus preocupaciones por la vida civil" y, en este sentido, recalcó que uno de los temas de los que más se ocupó fue el entendimiento entre los pueblos y cómo se podía mejorar.

Además, subrayó su participación en los '10 d'Alaquàs' a favor del autogobierno valenciano y el "reclamo de una España de pluralidad nacional, donde los valencianos tendríamos una cabida cómoda".



El rector Francisco Tomás entregó ayer la medalla a la que fue mujer de Lluç, Montserrat Lamarca. / JOSÉ JORDÁN

La medalla de la Universitat realza la magnitud pública de Ernest Lluch

Acto académico en memoria del profesor asesinado por ETA

J. M. JÁTIVA, Valencia

La Universitat de València acogió ayer el acto de entrega, a título póstumo, de la medalla de la institución a Ernest Lluch, asesinado por ETA hace dos años. La universidad reconocía

así la tarea docente e investigadora de quien fue su profesor durante años. Los discursos del acto, incluido el de su hija Rosa, subrayaron la enorme influencia de Lluch en la universidad, la sociedad valenciana y la política española.

Como ejemplo de la huella de su paso por la Universidad de Valencia, el rector Francisco Tomás proclamó que "el actual prestigio de la Facultad de Economía se debe en buena parte al talante de exigencia docente y rigor en la investigación que imbuyó en los estudiantes y jóvenes que actualmente conforman los sectores seniors de las facultades valencianas". En el acto se pusieron de relieve el compromiso cívico de Lluch y sus fructíferas relaciones, que fueron más allá de la facultad y la universidad, con Joan Fuster, Vicent Ventura o el propio Alfons Cucó, recientemente fallecido y cuya viuda asistió ayer también al acto.

Compartiendo presidencia del acto con Montserrat Lamarca, que fue en los últimos tiempos la compañera de Lluch, su hija Rosa Lluch Bramon recordó un artículo publicado en EL PAÍS en el que el economista manifestaba su alegría porque mu-

chos de sus alumnos "tuviesen altos cargos en el socialismo", como Joan Lerma, Clementina Ródenas, Vicent Llombart, Salvador Almenar o Andrés García Reche, entre otros. Y tampoco olvidaba "la cosecha popular" representada por personalidades como Rita Barberá, María Bonilla o Javier Quesada. En su *laudatio*, Salvador Almenar, actual catedrático de la Facultad de Economía, calificó *L'estructura econòmica del País Valencià* de "primera obra moderna sobre nuestra economía". Otra gran obra suya, *La via valenciana*, reeditada recientemente por otro discípulo, el profesor Vicent Soler, volteó "tanto al paradigma agrarista tradicional como la interpretación de Joan Fuster" e inauguró un "nuevo estilo de analizar el País", destacó Almenar. Otro aspecto de la visión alentada por Lluch permitiría confeccionar en la propia universidad "unas grandes líneas de política industrial" que

tuvieron gran influencia en los primeros gobiernos de la Generalitat, señaló el rector.

Se evocó su vocación política, —reflejada hasta en el hecho de su muerte—, que dejó huella en la fundación del PSPV o en el Consell Democràtic del País Valencià, pasando por circunstancias como los 10 d'Alaquàs, detenidos por "propugnar un Estatut d'Autonomia y propiciar una Generalitat provisional". Se recordó su "transcendental papel", siendo ministro, "como reformador de la sanidad". La consejera portavoz del Consell, Alicia de Miguel, se sumó a un homenaje que "la Generalitat comparte plenamente" y aseguró que la "lucha" de Lluch "por la democracia, la libertad y la paz pervivirán para siempre". El ex rector de la Universitat de Barcelona Fabià Estapé estuvo presente en un acto que respaldaron dirigentes del PSPV y de los sindicatos, así como representantes de la cultura.

HOMENATGE POSTUM AL PROFESSOR D'ECONOMIA ASSASSINAT PER ETA

La vídua d'Ernest Lluch rep la medalla de la Universitat de València en un emotiu acte

E.P., València

La vídua del professor Ernest Lluch, Montserrat Lamarca, va rebre ahir, quan es compleixen dos anys de l'assassinat de l'exministre socialista i economista per la banda terrorista ETA, la Medalla de la Universitat de València, concedida a títol pòstum en reconeixement a la tasca docent i investigadora de Lluch.

Durant l'acte, celebrat al paranif de la Universitat, es va destacar l'«esperit de tolerància i voluntat de diàleg» de Lluch, a més de les seues contribucions acadèmiques i la investigació econòmica, especialment en el cas valencià, i la «recuperació de la democràcia, la identitat i l'autogovern» de la Comunitat.

La filla de l'homenatjat i professora de la Universitat de Barcelona Rosa Lluch va agrair en nom de la família la distinció concedida i va destacar la vinculació sentimental i professional del seu pare a València, on va ser professor a la Facultat d'Econòmiques entre el 1970 i 1979 i va contribuir a la constitució del PSPV. Per a això, va llegir alguns fragments escrits per Lluch i es va mostrar «segura que la concessió d'esta medalla l'hauria emocionat, però també hauria dit que no n'era mereixedor».

Va destacar a més que, encara que Lluch destinava «bona part del seu temps a la investigació cien-



FERNANDO BUSTAMANTE

El rector Francisco Tomás concedeix la medalla a la vídua, Montserrat Lamarca.

tífica, com a polític no va deixar mai de costat les seues preocupacions per la vida civil» i, en aquest sentit, va recalcar que un dels temes de què més es va ocupar va ser l'entesa entre els pobles i com es podia millorar.

Per la seua part, el rector de la Universitat de València, Francisco Tomás, va destacar el «deute» de la institució acadèmica cap a Lluch pel seu «impacte intel·lec-

tual» com a «impulsor decisiu de la modernització dels estudis d'economia i altres ciències socials» en l'Estudi General i per «formar, ensenyar i consolidar una nova generació de professors d'economia».

Per la seua part, la portaveu del Govern valencià, Alicia de Miguel, va manifestar la «solidaritat del poble valencià i de la Generalitat Valenciana amb el dolor de la família» i va apuntar que l'homenatge celebrat a la Universitat és «també un reconeixement de tota la societat valenciana».

Lluch es va incorporar a la Universitat de València el 1970 com a professor agregat interí després de ser expulsat de la de Barcelona per motius polítics i va dirigir tesis d'estudiants que després van ocupar càrrecs al Govern socialista com Vicent Soler, Joan Romero i Aurelio Martínez.



El rector Francisco Tomás entregó ayer la medalla a la que fue mujer de Lluch, Montserrat Lamarca. / JOSÉ JORDÁN

La medalla de la Universitat realza la magnitud pública de Ernest Lluch

Acto académico en memoria del profesor asesinado por ETA

J. M. JÁTIVA, Valencia

La Universitat de València acogió ayer el acto de entrega, a título póstumo, de la medalla de la institución a Ernest Lluch, asesinado por ETA hace dos años. La universidad reconocía

así la tarea docente e investigadora de quien fue su profesor durante años. Los discursos del acto, incluido el de su hija Rosa, subrayaron la enorme influencia de Lluch en la universidad, la sociedad valenciana y la política española.

Como ejemplo de la huella de su paso por la Universidad de Valencia, el rector Francisco Tomás proclamó que "el actual prestigio de la Facultad de Economía se debe en buena parte al talante de exigencia docente y rigor en la investigación que imbuyó en los estudiantes y jóvenes que actualmente conforman los sectores *seniors* de las facultades valencianas". En el acto se pusieron de relieve el compromiso cívico de Lluch y sus fructíferas relaciones, que fueron más allá de la facultad y la universidad, con Joan Fuster, Vicent Ventura o el propio Alfons Cucó, recientemente fallecido y cuya viuda asistió ayer también al acto.

Compartiendo presidencia del acto con Montserrat Lamarca, que fue en los últimos tiempos la compañera de Lluch, su hija Rosa Lluch Bramon recordó un artículo publicado en EL PAÍS en el que el economista manifestaba su alegría porque mu-

chos de sus alumnos "tuviesen altos cargos en el socialismo", como Joan Lerma, Clementina Ródenas, Vicent Llobart, Salvador Almenar o Andrés García Reche, entre otros. Y tampoco olvidaba "la cosecha popular" representada por personalidades como Rita Barberá, María Bonilla o Javier Quesada. En su *laudatio*, Salvador Almenar, actual catedrático de la Facultad de Economía, calificó *L'estructura econòmica del País Valencià* de "primera obra moderna sobre nuestra economía". Otra gran obra suya, *La via valenciana*, reeditada recientemente por otro discípulo, el profesor Vicent Soler, volteó "tanto al paradigma agrarista tradicional como la interpretación de Joan Fuster" e inauguró un "nuevo estilo de analizar el País", destacó Almenar. Otro aspecto de la visión alentada por Lluch permitiría confeccionar en la propia universidad "unas grandes líneas de política industrial" que

tuvieron gran influencia en los primeros gobiernos de la Generalitat, señaló el rector.

Se evocó su vocación política, —reflejada hasta en el hecho de su muerte—, que dejó huella en la fundación del PSPV o en el Consell Democràtic del País Valencià, pasando por circunstancias como los 10 d'Alaquàs, detenidos por "propugnar un Estatut d'Autonomia y propiciar una Generalitat provisional". Se recordó su "transcendental papel", siendo ministro, "como reformador de la sanidad". La consejera portavoz del Consell, Alicia de Miguel, se sumó a un homenaje que "la Generalitat comparte plenamente" y aseguró que la "lucha" de Lluch "por la democracia, la libertad y la paz pervivirán para siempre". El ex rector de la Universitat de Barcelona Fabià Estapé estuvo presente en un acto que respaldaron dirigentes del PSPV y de los sindicatos, así como representantes de la cultura.

Ernest Lluch recibe a título póstumo la medalla de la Universitat de València

/7



El rector Francisco Tomás, con la viuda de Ernest Lluch. / ALBERTO ESTÉVEZ

La Universitat entrega a Ernest Lluch la medalla a título póstumo

Fue profesor de la facultad de Económicas entre 1970 y 1979

La viuda de Ernest Lluch, Montserrat Lamarca, recogió ayer la medalla que, a título póstumo, le concedió la Universitat de València en memoria de quien fue un defensor de las libertades y, como consecuencia, murió asesinado por la banda terrorista ETA. El rector expresó el reconocimiento de la tarea docente e investigadora del homenajeado.

C.R. ■ VALENCIA

La Universitat de València hizo entrega ayer de la medalla de la institución, a título póstumo, a Ernest Lluch, que fue recogida por su viuda. Esta distinción le ha sido concedida en reconocimiento a la tarea docente e investigadora desarrollada a lo largo de su vida, y en especial en su época de docencia en esta universidad, desde 1970 a 1979, que "ayudó a descubrir la realidad económica y social valenciana", dijo el rector, Francisco Tomás.

Una de las hijas del profesor, Rosa Lluch i Bramón, agradeció, en nombre de la familia, la máxima distinción universitaria utilizando las palabras que empleó el propio Lluch refiriéndose a la Comunidad Valenciana.

Según aseguró, el profesor se sentía orgulloso de su paso por la Universitat de Valencia, ya que había sido especialmente fructífera para él y porque esta institución se había convertido en uno de los centros con mayor producción de España, con títulos de gran interés.

Entendimiento

Otro de los asuntos citados fue el entendimiento entre valencianos y catalanes, sobre el que señaló en uno de sus artículos que los catalanes deben conocer mejor la Comunidad Valenciana, como paso para establecer una relación, además de abogar por "eliminar el supuesto aire de superioridad catalán y sustituirlo por una igualdad".

En reconocimiento a sus alum-

nos, poco antes de ser asesinado por ETA, según aseguró la hija del profesor, escribió que le alegró que sus alumnos estuvieran en altos cargos de gobiernos socialistas y populares de la Generalitat Valenciana porque eso suponía que había contribuido a "cultivar su propia ideología".

El rector de la Universitat aseguró que esta institución le ha otorgado la medalla por "sus cuantiosos méritos concretos que pusieron a la Comunidad Valenciana en una situación de deuda hacia el insigne profesor".

Tomás indicó que durante la estancia de Lluch en Valencia "se implicó en los movimientos cívicos y políticos para la recuperación de la democracia, la identidad y el autogobierno de los valencianos".

Lluch fue, para el rector, "un alentador al pensamiento y a la reflexión como un revulsivo intelectual", con tal de promover el debate y la controversia, porque "era polémico y no evitaba dar su opinión".